

cante á Christo y á su Iglesia me parece decir lo preciso en esta obra: lo que haremos con mas comodidad, con el favor del Señor, en el libro siguiente, porque en este que es tan extenso, no aglomeremos ya mas materias.

de Dios: dixo en los términos mas claros, que Dios habia de reprobarnos los sacrificios antiguos, que habia de ser creído de los Gentiles, y en todas partes se le ofreceria una hostia pura: los Christianos tienen por hostia al mismo Hijo de Dios.

## NOTAS

## DEL TRADUCTOR.

**E**l Pueblo Hebréo llamaba á los Profetas, videntes, ó el que ve: porque veian quando Dios les anunciaba lo venidero, pues veian las imágenes, ó representaciones de los sucesos futuros, sino con los ojos corporales, á lo menos con los espirituales, que son mucho mas perspicaces: de donde dimanó, que en las sagradas letras, la profecía se llame vision: en el libro primero de los Reyes, Nathan es distinguido con el nombre de *videns*, ó el que ve: á veces baxo el nombre de Profeta, se entienden los Pregoneros, Adivinos y Sacerdotes, de que usaban los Griegos: el primer hombre y Profeta fué Adan, que vió en sueños el grande misterio de Christo y de su Iglesia: siguiéronse despues Enoch, Noé, Abrahan, Isaac, Jacob y sus hijos, Moysés y otros infinitos, que sin embargo no se cuentan entre los Profetas, porque no dexáron escritos libros algunos acerca de sus visiones, á excepcion de Moysés, cuyos volúmenes pertenecian asimismo á los ritos, cosas sagradas, ceremonias y leyes civiles: aunque todas estas cosas eran figura ó representacion de las futuras, ni aquellos tiempos se llamáron tiem-

pos de los Profetas, así como aquellos en que principió el gobierno Real, en los cuales jamas faltaron Profetas desde Samuel, siendo así que ántes el hablar el Señor era rara vez, y las visiones no eran manifiestas, como se dice en el libro primero de los Reyes, y á la vuelta de Babilonia se escribiéron quatro libros, donde se contenian las visiones de los quatro Profetas mayores, y de los doce menores.

2. San Gerónimo, escribiendo á Dardano, dice así: *non totam terram Judæis repromissam, esse ab eis possessam: in libro enim Numerorum isti sunt termini, à meridie maris Salinarum per Sina, et Cadesbarne, usque ad torrentem Ægypti, qui juxta Rhinocoruram mari magno insuit, et ab Occidente ipsum mare Palestinæ Phænices, Syria Cæles, Ciliciæque pertenditur: ab Aquilone taurum montem, et Zepbirium, usque ad Hernath, quæ appellatur Epi-phania Syriæ: ad Orientem vero per Antiocbiam, et lacum Genereth, quæ nunc Tiberias appellatur, et Jordanem, qui mari insuit Salinarum, quod nunc mortuum dicitur; trans Jordanem duorum semi-tribuum possessio est Rubem, et Gad, dimidiæ tribus Manassæ hæc D. Hieronymus.* David no poseyó todas estas tierras, sino solamente aquellos términos en que en adelante se estrechó todo el Pueblo Judaico desde el rio Rhinocorura hasta el Eufrates.

3. Esto aconteció despues que David envió al ejército á Urias, esposo de Bersabé, con carta para el General Joab, en que le mandaba pusiese á este inclito Capitan en el puesto mas peligroso, para que allí pereciese: y tomó á consecuencia de habersele noticiado su muerte, por muger á Bersabé: este suceso le explica latamente el Marques de San Felipe en el tomo primero de su Monarquía Hebréa.

4. *Hinc fieri ajunt, ut tan multa illorum Regum in libris Regnorum dicta factaque prætermitantur, quæ dicuntur scripta in libris Regum, Juda, vel Israel, quod illa non videantur pertinere ad Ecclesiam Christi, tanquam imaginem, ad solidum illud, verumque corpus: at omnia, quæ toto illo in libro vitæ sunt conscripta, in Christum, ejusque sponsam dirigi, tanquam in scopum utriusque testamenti.*

5. *Legendum est, vel effectum, quamvis non prænuntiatum: et non, vel non effectum, quamvis prænuntiatum: et sic est in aliis libris; non prænuntiatum, inquit prophetia.*

6. *Origenes omnia veteris instrumenti ad allegorias refert, in quibus explicandis felicior cæteris fuit, servat tamen veritatem historiæ: nam alioquin frivola essent omnia, quæ in sacris libris scribuntur. Cui unusquisque pro captu, et arbitrio suo allegoriam affingeret, nec constaret quid credendum, quo modo vivendum esset: quo magis miror stultitiam ne*

*dicam, an impudentiam, an utrumque eorum, qui ex allegoriis præcepta, et leges vitæ, dogmata religionis, vincula, quibus ligemur, teneamurque, colligunt atque innodant, et ea pro certissimis in vulgum efferunt, ac hæreticum clamant, si quis dissentiat.*

7 David, consagrado Rey, y en medio de su Reyno, es menospreciado por sus propios hermanos, y desconocido de sus vasallos. El es grande para los ojos de Dios, pero su grandeza no puede descubrirse sino con una luz divina: figura de Jesu-Christo Rey de los Reyes, de quien se dixo, que estaba en el mundo, y que el mundo no le conoció; que fué á su misma casa, y los suyos no le recibieron, segun dice San Juan al cap. I. v. 10. y 11.: solo la luz de la fe podia conocer su grandeza invisible para los sentidos.

8 Así se lee en el libro primero de los Reyes, capítulo 2. como dice San Agustin: sin embargo, Josepho, á no ser que esté equivocado ó enmendado su libro, escribe, que Ana parió tres hijos y tres hijas despues del nacimiento de Samuel; pero los Hebréos numeran dos hijos de Samuel por hijos de Ana, siendo así que son nietos, y así los siete hijos de Phenena morian uno por uno, así como nacia los hijos y nietos de Ana.

9 En otros exemplares no se lee *exaltatum est cornu meum*, sino *exaltatum est cornu meum*; y así parece

que lo escribió San Agustin, *nam ut ait S. Hieronymus super primo libro Regum, Græce est veritas Hebræi tradunt, nato Samuele, primogenitum Phannene alterius uxoris Helcannæ interiisse, et ut liberi nascebantur Annæ, ita Phannene peribant.*

10 S. Lucas cap. 2. *Nunc dimittis Domine servum tuum in pace, quoniam viderunt oculi mei salutare tuum.* Explicando y relacionando el sagrado Cronista la purificacion de nuestra Señora en el templo, nos manifiesta aquellas proféticas expresiones que profirió Simeon, quando recordando las antiguas profecias, y viéndolas cumplidas, toma en sus brazos el Verbo Humanado, para dar gracias al Altísimo, y efectuar las ceremonias de este acto, conforme á los ritos de la ley mosayca: dice así el texto y los Santos Expositores: no puede explicarse con quanta alegría tomó en sus brazos á este Divino Infante el Santo anciano Simeon, ni con qué profundo agradecimiento se puso á alabar á Dios, y á bendecirle, diciendo: veisme aquí ya, Señor, dispuesto á morir, quando os agrade llamarme al reposo que me habeis prometido: tiempo es ya de que se me cierran los ojos, pues no tienen que ver despues de haber visto al que vos enviáis para salvar al mundo, al que debe instruir á todas las naeiones, y disipar con su luz las tinieblas del error, y de la infidelidad esparcida sobre toda la faz de la tierra: á aquel, en fin, que

será la gloria de vuestro Pueblo de Israel, Pueblo tan amado, que él solo tendrá la dicha de poseerlo, de oír sus palabras, y ser testigo de sus milagros.

11 Estas palabras de San Agustín pueden referirse, ó á la presciencia de las cosas futuras, ó á la conciencia, ó conocimiento exácto de las presentes, ocultas al humano entendimiento. En otros exemplares no se lee; *et nemo scit, quod ipse scit*, sino *ipse vos scit, et ubi nemo scit*.

12 *Hæc verba vulgo non habentur in carmine Annæ primæ Regum cap. 2. ex interpretatione Hieronymi, sed Jeremiæ cap. 9. Septuaginta vero, et in libro primo Regum, et in Jeremia possuerunt, etsi paulo diversius: hoc dicto ratio omnis superbiæ confutatur, cum nec divitias velit Dominus, nec fortitudinem, nec sapientiam illam humanam esse materiam gloriandi, et efferendi sui, sed qui gloriatur, ut inquit Paulus, in Domino gloriatur; sic se efferat homo in animo modico semper et æquabili, nunquam enim intumescet, si ad hunc modum se sustulerit, non inflat enim scientia Domini, quæ est charitate condita, et precipue si cum illum noscimus, id subinde animum et cogitationem subierit, ipsum esse qui miseretur abjecti, qui judicat superbum, et sibi fidentem, qui justitia sua bene meritum muneratur, et donat.*

13 *In primo lib. Regum sic Septuaginta: in hoc*

*glorietur, qui gloriatur, quod intelligit, et novit Dominum, et facit judicium et justitiam in medio terræ, ut ad eum referatur, qui gloriatur, et sic interpretatur S. Augustinus in Jeremiam sic: in hoc gloriatur, qui gloriatur, quod intelligat, et cognoscat me esse Dominum qui facio misericordiam, et judicium, et justitiam in terra.*

14 Carísimos, amémonos mutuamente, porque la caridad viene de Dios, y todo el que ama, ha nacido de Dios y le conoce; el que no ama, no conoce á Dios, porque Dios es caridad, son palabras de San Juan Evangelista en su primera carta cap. 4. v. 7. y 8.: la perfecta caridad, aunque tenga un temor filial de ofender á Dios como á Padre, y de perder su gracia; mas no puede tener un temor servil de la justicia de Dios y de una eterna condenacion, porque este temor nace de la conciencia del pecado, que aflige y da pena, y como la caridad perfecta dá confianza y seguridad, por esto quita el temor servil, y lo echa fuera del corazón: sin embargo, este temor es útil al que no tiene perfecta caridad, porque le dispone para convertirse y justificarse.

15 *Hæc verba, Dominus ascendit in Cælos, estonuit, non leguntur in vulgaris exemplaribus, sed id quod sequitur, et ipse judicavit &c. S. Augustinus Septuaginta sequitur, ut illa ætate, Ecclesiæ ferè omnes.*

16 De que dimanó este infalible axioma, sicut te invenero, ita iudicabo.

17 En otros exemplares no se lee qui est Christus, sino quis ergo Christus Christi? an cornu exaltabit uniuscujusque fidelis?

18 S. Hieronymus ait, hunc virum Dei, Judæi Phinees esse dicunt, quem et Heliam autumant.

19 S. Hieronymus multis locis, et ad Marcellam, et contra Jovinianum, et de veste sacerdotali ad Fabiolam, tum etiam Josephus lib. 2. antiquit. scribunt, Ephod Græcis dici ἐπιώμυδα, sic enim vertunt Septuaginta, quod Hieronymus et Ruffinus vertunt, superhumeralis: ab humeris dependebat apertum ad braccia. Hujusmodi Ephod solus summus Sacerdos gestabat cunctis coloribus, auroque interstinctum. Levitæ, et quidam alii Ephod habebant, huic simile, sed Ephod bat, id est, ex ligno. Sic Samueli fecit mater Anna Ephod bat, et David ante arcam ἐπιώμυδα gerebat.

20 Sacerdotem magnum scribit S. Hieronymus intelligi.

21 En el libro primero del Paralipomenon cap. 6. se dice, que el padre de Samuel era de la Tribu de Leví, y su madre de la de Judá: San Agustin recanta este lugar en el libro segundo de las Retracciones, donde escribe lo siguiente en el lib. 17.: quod dictum est, non erat de filiis Aaron, dicendum po-

tius fuit, non erat filius Sacerdotum: filios quippè Sacerdotum defunctis Sacerdotibus succedere magis legitimi moris fuit: nam in filiis Aaron reperitur pater Samuelis, sed Sacerdos non fuit: nec ita in filiis, ut cum ipse genuerit Aaron, sed sicut omnes illius populi dicuntur filii Israel: hæc Augustinus.

22 Apenas podria entenderse perfectamente la doctrina contenida en este capítulo, si para inteligencia de toda suerte de personas no hiciésemos esta breve digresion: á Sanson sucedió en la suprema Judicatura de Israel el Pontifice Helí, empezando su gobierno en el año de la creacion del mundo 2833, y reuniendo en su persona ambas potestades. Helí descendia de Aaron; pero no era de la línea primogénita, porque Ithamar, hermano de Eleazaro, y segundo hijo de Aaron, fué su padre. En esta familia depositó Dios el Pontificado, en cuya dignidad sucediéron todos los primogénitos desde Aaron hasta Ozzi, despues pasó á Helí, no por haberse extinguido la línea de Eleazaro, sino porque sus descendientes no cumplian las peculiares obligaciones de su cargo con la religion y exáctitud que correspondia. Juzgaba Helí al Pueblo sentado en su Silla Pontifical en los atrios del tabernáculo, continuaban sus funciones los tribunales del Sanhedrin y Triunvirato; pero la potestad en lo político quedó toda reservada á Helí. Los Filisteos escarmentados con los daños que les ha-

bia causado Sanson permanecían quietos, y este armisticio elevó á Heli al ápice de la mayor grandeza: ninguno se conocia en Israel mas poderoso que él, y esta prosperidad corrompió las costumbres de sus hijos. Todos eran Sacerdotes, porque eran de la Tribu de Leví, y descendian de Aaron, pero desordenado su apetito, y olvidadas las leyes de su ministerio, prevaleció á la obligacion la avaricia: esta es una pasion de ánimo, que ni con las riquezas se satisface, porque crece á proporcion de ellas: hijos de Belial llama el texto en el libro primero de los Reyes cap. 2. á los de Heli, no pudo ponderar mas su iniquidad: hacian del sagrado empleo negocio y grangería, y en sacrilego método de recaudar las primicias y la porcion que les tocaba del Sacerdocio, eran con violento modo usurpadores. Criados en la casa del Señor, no bastando lo sacro del lugar y del oficio, eran los primeros que profanaban las leyes, y ya familiares con las ceremonias eclesiásticas, los que mas las despreciaban eran los que debian enseñarlas. Ophni y Phinees eran estos perversos hijos de Heli, de quienes dice el texto, que ignoraban á Dios: ¡grande expresion! Dios no se puede ignorar, y es tan sutil la maldad del hombre, que le pretende apartar de su ciencia y de su conocimiento, para que no arguya: la Escritura pondera, que no sabian su oficio, ni cuidaban de saberle, que ig-

noraban sus leyes, y las de su Sacerdocio: ¡terrible argumento contra Heli! no vigilar en que sus hijos supiesen su obligacion, y dexar administrar lo sagrado á ignorantes: esta omision es mas culpable, que lo fueran sus vicios, porque estos no hicieron mas que uno malo, aquella hizo muchos. Los criados de los siervos de Heli con un largo tenedor sacaban de la olla ó caldero del que ofrecia el sacrificio la parte mejor, ántes de estar preparada la victima, segun la ley del Levítico, porque despues de ofrecida y perfectamente condimentada, no les tocaba á los Sacerdotes mas que el pecho y la espalda derecha de la res sacrificada: alguna vez solicitaban porcion de la victima ántes de aplicarla al fuego, y amenazaban con la violencia al que se resistia. Este escándalo apartaba del sacrificio y devocion á muchos, por eso dice el mismo texto, que reputaba Dios como muy grande este pecado, y todos resultaban contra la omision de Heli: corrompido el ánimo de Ophni y Phinees, no habia enormidad que les horrorizase, violando sacrilegamente las mugeres que dormian fuera de las puertas del tabernáculo. Estas eran mugeres dedicadas al servicio de él, las mas piadosas y devotas de Israel, que escogieron aquel retiro para entregarse á la oracion, y eran como Religiosas; pero la ocasion, la solicitud y la violencia de Ophni y Phinees corrompió á muchas.

Estos infames delitos llegaron á oídos de Helí, y con demasiada blandura les reprehende sus excesos, diciendo: no hagáis tal hijos míos, no es buena la fama que de vosotros oigo, que haceis traspasar las leyes al Pueblo, si peca un hombre contra otro hombre, se podrá Dios aplacar: si peca inmediatamente contra Dios, ¿quién ha de rogar por él? Esta es toda la reprehension de Helí, que cargado de una cansada vejez, apenas tenía alientos á proferirla; faltóle valor para el castigo que merecian, vigor para la energia de la reprehension, y sobró amor para perdonar: esta indulgencia hace al fin recaer todo el castigo sobre la persona de Helí. Theodoro, San Juan Chrisóstomo y Cornelio Alávide notan quatro pecados de Helí en esta correccion, que examina y expone con su natural erudicion el Marques de San Felipe en su Monarquía Hebréa, tom. 1. pag. 181. y 182., y es digno de leerse: cansado ya Dios de sufrir la inaccion de Helí, y los detestables crímenes de sus hijos, resuelve su merecido castigo: envia un Profeta para que hable, y amenace en su nombre á Helí: el Abulense creyó que era un Angel; Rabi Salomon y otros Judios, que Helcana, padre de Samuel: San Gerónimo, como ya insinué, dice, que los antiguos Rabinos opinaron que habia sido Phinees, hijo de Eleazaro, que aun vivia, porque juzgaban que este era Elias; pero esto es sueño de los He-

bréos: la Escritura calla quien fuese, y todo es incierto, pero no lo que le dixo en nombre de Dios, porque le habló así: ¿no me manifesté en Egipto á la casa de tu padre, y de todas las Tribus le elegi para Sacerdote, dándole las primicias de Israel, y la parte de los sacrificios? ¿por qué las despreciaste, y ajaste las víctimas y los dones que se me ofrecian, honrando mas á tus hijos que á mí, tomando lo que no les pertenecia? queria yo que tu casa, y la de tu padre fuesen mis sagrados Ministros eternamente; pero ya no lo haré, reservando mis honras al que me glorificare; pues los que me despreciaren no tendrán nobleza alguna. Ya se acerca el tiempo, cortaré tu brazo, y el de la casa de tu padre, y no habrá mas viejos en tu familia: presidirá tu émulo en el templo, lleno de prosperidades en Israel, no quitaré con todo eso de mi altar tu descendencia; pero para que te aflijas y atormentés, la mayor parte de ella morirá en edad viril. Esta ha de ser la señal de la verdad que te digo, morirán en un dia Ophni y Phinees, me suscitaré un Sacerdote fiel que obrará á mi gusto, le edificaré una casa llena de fidelidad, vendrán de tu estirpe á ofrecer dinero al templo, y á que rueguen por ellos, y pedirán como de gracia una parte de las que al Sacerdote le son debidas. Clara está la profecía, hasta donde dice: „que habia determinado Dios dar el sumo Sacerdocio á

„ la casa de Helí para siempre ; pero que ya no „ lo haria : ” pues si lo habia Dios determinado , no podia dexar de ser ; mas no fué decreto absoluto , sino condicional. Quando quitó el Pontificado de la casa de Eleazaro , le dió á la de Ithamar en Helí , y segun la presente justicia , se le tenia reservado hasta la ley de gracia , si sus descendientes cumplieran con la ley y con las obligaciones de su ministerio. Dios solo queria dexar en libertad aquella familia , para que mereciese ó no la continuacion del sumo Sacerdocio , aunque ellos no merecian tanta benignidad por sus maldades : la voluntad divina era solo dexar los Pontifices en sucesiva série ; mas ellos no lo quisieron con sus pecados , y Dios que no violenta , hizo justicia , porque despues , reynando Salomon , les quitó el Pontificado , y le volvió á la línea de Eleazaro , en la persona de Sadoch , que sucedió á Abiathar , último Pontifice de la estirpe de Helí. Ni aun irritado executó luego Dios la amenaza , porque dexó á sus sucesores el sumo Sacerdocio por cinco generaciones , pues le exercieron Phinees , Achitob , Achias , Achimelech y Abiatar , y aun Phinees viviendo su padre , que por el peso de sus años no podia llevar los cargos del ministerio. En la maldicion „ que no habia de verse mas viejos en su casa , ” que San Agustin la entiende á la letra , San Gerónimo por viejo entiende Pontifice , Vatablo lee por

viejo , sabio , y que no los habria ya en la estirpe de Helí. Esta era mayor maldicion , que ya la explicó despues el texto , pues dice que morirán en la edad viril. El Caldéo lee , que á los mas los matarian jóvenes , con que la maldicion era tambien imponerlos muerte violenta : esto prueba que es la brevedad de la vida castigo , así lo dexaron dicho Job , David y Salomon , quando vaticinan brevisimos dias al malo : dexar Dios que fuesen Sacerdotes los de la casa de Helí , era otro castigo , porque sirviesen los que habian tenido el dominio , quiso humillarlos á la dependencia del mas autorizado : el Sacerdote fiel , que dice Dios , que se ha de formar , es Sadoc , de la familia de Eleazaro , cuya casa permaneció en el Pontificado hasta el cautiverio de Babilonia : algunos creyeron que era Samuel , pero este nunca fué Pontifice. „ No habia en aquel tiempo manifestadas „ visiones de Dios , ” y eran por eso mas preciosas „ sus palabras : ” dice el texto en el lib. i. de los Reyes cap. 2. hasta Dios , si se vulgariza , es menos apreciado , lo raro llama á la veneracion y al respeto , desde Gedeon no habia habido apariciones , y solo hablaban en nombre de Dios los Sumos Sacerdotes , ó inspirados , ó con la luz natural que la avivaba mas la Providencia. En la parte del atrio mas vecina al tabernáculo yacia Helí , y en la mas remota dormian Samuel y los Levitas , y ántes de

TOM. IX. Ff

apagar las lámparas del tabernáculo ( que era á la aurora ) llama Dios á Samuel hasta tres veces , y otras tantas fué éste á preguntar qué le mandaba Helí , porque no entendia el método de estas altas revelaciones con que se manifestaba Dios. Era Samuel un joven dedicado á los sagrados atriós y altar , donde servia con la mayor puntualidad : llámale quarta vez Dios , y le dice : „ ha de temblar Israel á mis palabras ; quantas tragedias he hecho vaticinar á la casa de Helí , he de cumplir puntualmente , nunca he de perdonar su familia por la iniquidad de sus dos hijos , y porque él no los castigó , consintiendo en sus maldades. ” Vuelve á dormir Samuel , y esta quietud es la mayor prueba de que las palabras eran de Dios. Ya entendió Helí que Dios le hablaba ; preguntale lo que habia oido , y se lo refiere á la letra. Helí se resigna , y conformado , aguarda el merecido castigo , humillase Helí , pero no basta este acto de sumision para aplacar la ira de Dios. Armanse los Filisteos contra Israel , sientan su campo en Aphec , junta sus tropas el Hebréo , sale á campaña , y planta sus reales en la piedra llamada del auxilio , dase la batalla , y vencen los Filisteos , quedando muertos quatro mil Israelitas. Los Príncipes de las Tribus determináron traer el arca , que estaba en Silo , al campo , para que Dios por ella obrase los milagros que en otras ocasiones : llega el

arca acompañada de los Magnates y Sacerdotes , no faltáron los hijos de Helí , Ophni y Phinees , recibienla con alegría , y teme el Filisteo , creyendo que Dios habia entrado en los reales del enemigo : dase otra batalla , pero mas infausta para el Pueblo de Dios , pues es vencido , y huyendo cada uno por donde podia , dexa victimas de la muerte en el campo treinta mil hombres : queda prisionera el arca , y entre los muertos se veian misero despojo del vencedor Ophni y Phinees. Ya cumplio Dios la pena que impuso en señal de su verdadero vaticinio , porque murieron en un dia : con una nueva tan infausta llega á Silo un Benjamita que escapó de la batalla , refiere la tragedia , y llora el afligido Pueblo. Estaba Helí sentado ante la puerta de la casa del Señor esperando el éxito de la guerra , y como estaba ciego , solo le informaban de la desgracia los gemidos : pregunta individualmente al Benjamita , y le dice : „ Vencido Israel , huye sin orden , y quedó el campo por el Filisteo con ruina universal de Israel ; murieron en la batalla tus dos hijos Ophni y Phinees , y quedó presa y en manos de los Gentiles el arca del Señor. ” Al oír esto Helí , acometido de un accidente , cayó de espaldas , y dando la cabeza en el lindal de la puerta , quedó muerto. Bebió resignado el amargo caliz de la pérdida de Israel , y de la muerte de sus hijos ; pero no pudo resistir al do-

lor de quedar cautiva el arca. Este fué el zelo que dió motivo á creer no hubiese muerto en desgracia; de esta opinion son Theodoro, Lyra, Serario y otros, porque no se refiere pecado particular de He- li sino la omision en no castigar sus hijos, que reprehendida y castigada por Dios, tuvo muchos años de tiempo de dolerse de sus defectos, pues su ancianidad y ceguera no le dexaban proceder contra ellos, porque tenian con el Pueblo mayor autoridad que su padre. Réprobo le juzgan San Gregorio, San Agustin, San Pedro Damiano, San Gerónimo, San Juan Chrisóstomo y otros, porque no puso remedio, aun despues de advertido, á las maldades que executaban sus hijos. Quarenta años juzgó á Israel, y murió á los noventa y ocho de su edad, de la creacion del mundo á los 2880: murió sin duda infeliz, porque vió en su fe quantos castigos le tenia Dios prevenido: hasta su nuera, muger de Phinees, que estaba en cinta, murió por los dolores que la acometieron crueles al oír tan desgraciada noticia, y solo tuvo tiempo de poner á su hijo el nombre de Icabod, que significa haberse trasladado la gloria de Israel.

23 Este error le defendieron y enseñaron los Hereses Antropomórfitas.

24 S. Petrus 1. ep. cap. 2. : *plebs sancta, regale Sacerdotium* : esto es, vosotros sois la generacion escogida, el orden de Sacerdotes Reyes, gente sacra,

y el Pueblo conquistado, para que anunciéis las virtudes de aquel que os llamó de las tinieblas en que viviais, á su admirable luz: llama el Santo Apóstol á los Christianos Sacerdotes Reyes, y con justa razon, porque son Sacerdotes en quanto ofrecen á Dios los sacrificios espirituales de sus buenas obras, y Reyes en quanto reynan sobre sí mismos, y esperan reynar con Jesu-Christo en el Cielo.

25 Esta autoridad del Apóstol no se lee en otros exemplares, aunque no se pone de mas.

26 S. Joannes cap. 6. : *panis, quem ego dedero. caro mea est pro seculi vita* : entre las diferentes verdades, que dixo Christo á los Judios en su discurso sobre el misterio de la Eucaristia, que les explicó clara y sencillamente, se hallan estas, que corresponden á la inteligencia de la autoridad aquí alegada, y son de esta manera: el pan vivo que ha baxado del Cielo es un soberano preservativo contra la muerte espiritual, que es mucho mas temible que la muerte del cuerpo. Yo soy este pan; y os prometo que todos los que fueren dignos de comerle, vivirán para siempre: si quereis que me explique en términos mas claros, os digo expresamente, que el pan que os daré á comer, es mi propia carne, este mi cuerpo que veis, y que ha de morir para dar la vida al mundo: así el sagrado Cronista y los Intérpretes.

27 *Quasi extremitatem, sive laciniam, quod erat facilius scindi, sive fimbriam: fimbriarum enim multus apud Judæos usus ex præcepto lib. Numerorum: Ruffinus in Josepho summitatem vertit: sic etiam primi Regum cap. 15. de Samuele in nostris libris summitatem: quod S. Augustinus primo capite, pinnulam etiam dicit: Græcè est πτερυγία ἡνδελος pinnam extremum diploidis.*

28 Flavio Josepho en el libro sexto de las antigüedades escribe, que entónces acompañaban á David trescientos hombres armados.

29 S. Lucas cap. 19: *qui venit quærere, quod perierat*: esto es, el Hijo del hombre se emplea en buscar y salvar las almas que están en estado de perdición: son palabras del Salvador quando fué á casa de Zaqueo á visitarle, y negociar su conversion y arrepentimiento.

30 Porque habiéndole mandado Dios por boca de Samuel destruir á los Amalecitas, sin dexar hombre alguno con vida, ni tampoco los animales, se la perdonó al Rey Agag, y se reservó un crecido número de hatos de ganado, muebles y vestidos preciosos: véanse los capítulos 14. y 15 del libro primero de los Reyes en la Escritura, donde se refiere este suceso mas por menor.

31 *Vulgò pallii, et sic apud Flavium Josepbum. Diplois quasi duplex dicitur ἡνδελος quod de*

*omni vestimento duplicatio dici potest.*

32 Véase con atencion el capítulo 17. del libro 4. de los Reyes en la Escritura.

33 *Josephus paulò diversiùs lib. 6. antiquit. quo facto Samuel eos cum multitudine persecutus est, et plurimos interfecit, usque ad locum quendam, qui vocatur Charreon, ibique lapidem fixit, velut terminum victoriae, et hostium fugæ, eumque lapidem fortitudinem appellavit, quasi signum esset divini solatii contra hostes adhibiti.*

34 *S. Hieronymus de locis Hebraicis sic ait: Maspba in tribu Gad separata Levitis: est autem et alia nunc Maspba in finibus Eleuteropoleos contra Septentrionem per gentibus Æliam, pertinens ad tribum Juda: Maspba interpretatur, speculatio, sive contemplatio.*

35 El gobierno de los Jueces en Israel duró, segun el cómputo de Saliano, trescientos y sesenta años. Cornelio Alápide pone quatro menos, porque los quita del gobierno de Samuel, y en estos trescientos y sesenta se incluyen los diez y siete en que ninguno, despues de Josué, mandó, que es el que se llama interregno. En él acontecieron tan memorables felicidades, como desventuras, violencias, disensiones intestinas, que pararon en infaustísimas guerras, donde Jacob contra Jacob aspiraba mas á la propia ruina que á la del Gentil. Esta infelicidad producida del

vicio relajó el ánimo hasta la idolatría : de esta historia de los Jueces se compone uno de los libros sagrados , cuyo autor , segun la opinion mas probable , fue Esdras , valiéndose de las memorias que dexó escritas Samuel. Empieza Esdras su historia del año 2516 de la creacion del mundo en que murió Josué , y aunque los Jueces fuéron quince , los dos últimos no los escribió en ese libro , y así leemos sus vidas en el primero de los Reyes , porque no tratáron armas , y eran como dos Jueces Eclesiásticos , estos son Helí y Samuel : de los trece , que son desde Othoniel á Sanson , los doce fuéron célebres caudillos de Israel , con quienes estaba el espíritu de Dios , auxiliar de sus empresas.

36 Este hijo es Salomon , pero las palabras : yo estableceré su trono para siempre , yo seré su padre , y el será mi hijo , manifiestan que el principal objeto de la promesa es Jesu-Christo : distingamos pues en esta promesa , lo que conviene sólo á Salomon , como ser castigado si comete alguna injusticia , y lo que pertenece solo á Jesu-Christo como ser el Hijo de Dios y reynar eternamente , y lo que ha de aplicarse á uno y á otro ; pero á Jesu-Christo en un sentido mas sublime y mas espiritual , como reynar en paz , y construir un templo al Señor.

37 *Erat quidem imago Christi , ædificatione templi , et pace regni , non Christus ipse.*

38 *Græce sic αὐτὸς ἀδὴν τὸ ἰσραηλῆτι unde intellectus paterni est casus: Hebraicè est: intellectus Aban erraitæ. S. Hieron. iste Psalm. in multis vocibus continetur: habet enim vocem patris ad filium, filii ad patrem, Ecclesiæ ipsiusque Propheta, vel Apostolorum.*

39 *Tunc locutus est in aspectu, legunt Septuaginta: in visione Græce ἐπιπέσει aspectus etiam dici potest.*

40 En otros exemplares no se lee : *que omnia de Domino Jesu intelliguntur sub nomine David* , sino , *que omnia de Domino Jesu intelliguntur* , quando *rectè intelliguntur sub nomine David.*

41 Es presumible que en estas palabras se entiendan las guerras , con que repetidas veces son castigados los pueblos y las naciones.

42 Por estas expresiones se significan otras incomodidades menos gravosas.

43 Act. Apost. cap. 9. *Saule, Saule, quid me persequeris?* Santo Tomas 3. p. q. 57. art. 6. ad 3. explica con toda extension el vigor con que San Pablo perseguia á la Iglesia , su prodigiosa conversion y transformacion en otro hombre nuevo : donde puede examinarlo el curioso.

44 *Mos est loquendi in sacris literis, ut ibi, si introibunt in requiem meam.*

45 Véase con toda reflexion el cap. 24. del lib. 3. de los Reyes en la Escritura.